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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Inflación no cede; AMLO sugiere fijar precios de alimentos 
El Presidente dice que de seguir el alza puede imponer un esquema de tarifas máximas; 
expertos advierten efectos negativos si el gobierno mete mano 

 
Kerry: EU y México trabajarán sobre reforma eléctrica 
Reunión en Palacio Nacional 

 
Aprieta EU a AMLO y promete cambios 
Acuerdan mesa de trabajo para ajustar ley eléctrica 

 
“Seguimiento” de EU a reforma eléctrica, pactan AMLO y Kerry 
Encuentro. Ken Salazar encabezará el equipo estadounidense, en línea directa con la Casa 
Blanca, dedicado a asegurarse de que “este esfuerzo refleje la mejor manera de avanzar” 

 
Va AMLO contra la crisis de cuerpos no identificados 
Propone al Congreso crear un centro nacional para ese fin  

 
Incumple México en energía: Senado de EU 
Disputas. Presionan a USTR para hacer reclamo también sobre transgénicos 

 
EU armará equipo para impulsar consensos sobre la reforma eléctrica 
Buscarán que se adopte un enfoque “más estadounidense” 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
  



 

 

 

 

Panorama Nacional 
 
 

Envía AMLO al Congreso propuesta para crear centro de 
identificación humana  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/politica/011n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador envió a la Cámara de 
Diputados la iniciativa para crear el centro nacional de identificación 
humana. Es compromiso y prioridad del gobierno de México la búsqueda e 
identificación de las personas desaparecidas, se indica en un mensaje oficial, 
divulgado ayer en redes sociales. 
 
El Tren Maya tiene el respaldo mayoritario de la población, dice 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/politica/005n1pol 
La construcción del Tren Maya tiene el respaldo mayoritario de la población, 
dijo el presidente Andrés Manuel López Obrador, al presentar un video con 
testimonios de ejidatarios en favor de este proyecto, quienes concluyen su 
mensaje con la frase: súbete al tren. En conferencia de prensa, el mandatario 
subrayó que esta obra cuenta también con los permisos de impacto 
ambiental. 
 
Inflación no cede; AMLO sugiere fijar precios de alimentos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-no-cede-amlo-sugiere-fijar-precios-de-
alimentos 
Mientras el Banco de México (Banxico) anticipa que la inflación volverá a su 
objetivo de 3% hasta los primeros meses de 2024, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador esbozó ayer la posibilidad de intervenir. “Hemos 
podido controlar la inflación, que no se nos salga de control por completo 
por el manejo en precios de combustibles, y lo mismo vamos a hacer en el 
caso de los alimentos, si se prolonga la inflación o si se mantiene alta, pues 
perjudica el ingreso de trabajadores la carestía”, dijo en su conferencia 
mañanera. 
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Kerry: EU y México trabajarán sobre reforma eléctrica  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/kerry-eu-y-mexico-trabajaran-sobre-reforma-
electrica/1507299 
John Kerry, enviado de la Casa Blanca para asuntos del clima, reveló que 
Estados Unidos formará un equipo especializado para “asegurarse” que la 
reforma eléctrica que apruebe el Congreso de la Unión refleje la mejor 
forma de avanzar. Una reunión muy comprensiva en la cual acordamos la 
necesidad de la transformación de la energía limpia. El presidente López 
Obrador concordó con el presidente Biden que esto es muy importante 
para nuestros países y expresó su visión compartida de una integración 
México, Canadá y EU en una unidad, en términos climáticos y problemas 
económicos”, señaló. 
 
Senadores de oposición buscan que Fuerzas Armadas regresen 
a cuarteles  
https://www.milenio.com/politica/senadores-oposicion-buscan-fuerzas-armadas-regresen-
cuarteles 
Senadores integrantes del Grupo Plural, la priista Claudia Anaya Mota, las 
emecistas Indira Kempis Martínez y Patricia Mercado, así como el 
coordinador del PRD, Miguel Ángel Mancera, presentaron un paquete de 
reformas constitucionales en materia de seguridad y de la Guardia Nacional. 
Además, con las reforman buscan el regreso a los cuarteles de las Fuerzas 
Armadas, el 26 de marzo del 2024. 
 
Ordenan freno al programa La Escuela Es Nuestra  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ordenan-freno-al-programa-la-escuela-es-nuestra 
Porque las reglas de operación del programa La Escuela Es Nuestra (LEEN) 
no prevén horas adicionales de clase y servicios de alimentación, la jueza 
Séptima de Distrito en Materia Administrativa de la Ciudad de México 
ordenó ayer detener la puesta en marcha del mismo, por ser violatorio de 
los derechos a la educación y a la alimentación de niñas, niños, así como 
adolescentes.  
 
Retira PRI iniciativa de reforma eléctrica tras presiones  
https://www.reforma.com/retira-pri-iniciativa-de-reforma-electrica-tras-
presiones/ar2377589 
Tras las presiones del PAN y del PRD en la Cámara de Diputados, el priista 
Marco Antonio Mendoza retiró la iniciativa de reforma eléctrica que había 
suscrito en la Gaceta Parlamentaria este jueves. 
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En un comunicado, el grupo parlamentario del PRI informó que, por 
instrucciones del presidente nacional del partido, Alejandro Moreno, el 
legislador retiró su propuesta de reforma constitucional. 
 
Propuesta de reforma electoral son dichos de AMLO.- Córdova  
https://www.reforma.com/propuesta-de-reforma-electoral-son-dichos-de-amlo-
cordova/ar2377640?v=2 
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, dijo que hasta ahora son 
únicamente dichos la propuesta de reforma electoral para ahorrar recursos, 
que anunció el pasado miércoles el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. "Esas son propuestas de reforma electoral, que habrá que discutir, 
no especulemos ahora, porque son solamente dichos del Presidente, que 
son muy respetables, pero mientras no haya una respuesta concreta y yo 
creo que hay que esperar y ver de qué se trata", asevero. 
 
CDMX deja abierta posibilidad a incremento de tarifas de 
transporte público  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/gobierno-de-cdmx-deja-abierta-posibilidad-a-
incremento-de-tarifas-de-transporte-publico 
Por primera vez en tres años, el Gobierno de la Ciudad de México dejó 
abierta la posibilidad de un incremento a las tarifas del transporte público 
concesionado. En conferencia de prensa la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, comentó que el incremento solicitado por los transportistas es 
de cinco pesos y aunque señaló que esto no es viable, dijo que buscarán 
alternativas. 
 
"Nadie influyó", dice fiscal de la CDMX por caso Gertz Cuevas  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/caso-gertz-cuevas-nadie-influyo-dice-fiscal-de-
la-cdmx 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció a funcionarios y 
empresarios estadounidenses atender sus preocupaciones sobre la reforma 
constitucional en materia energética, afirmó John Kerry, enviado especial 
del Presidente Joe Bien para el Clima. Acompañado por directivos de 
empresas energéticas, financieras y manufactureras estadounidenses, 
Kerry se reunió ayer durante cuatro horas con López Obrador y miembros 
del gabinete. 
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Aún tenemos preocupaciones. - John Kerry  
https://www.reforma.com/aun-tenemos-preocupaciones-john-kerry/ar2377766?v=4 
En una breve entrevista, de regreso a su hotel tras la maratónica reunión, 
dijo que se acordó con México un "conjunto de principios", que tanto él 
como el Embajador Ken Salazar, tienen la expectativa de que serán 
incluidos en la redacción final de la reforma. El también ex Secretario de 
Estado reitero que la actual iniciativa, que busca convertir a la CFE en el 
único regulador del sector eléctrico, "amenaza con violar" el Tratado México-
Estados Unidos-Canadá (T-MÉX), lo que provocaría una "clara respuesta" de 
nuestro socio comercial. 
 
Exigirán a banca divulgar las emisiones vinculadas a activos  
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/exigiran-banca-divulgar-emisiones-
vinculadas-activos 
A principios de este mes, la Comisión de Bolsa y Valores de Estados Unidos 
(SEC, por su sigla en inglés). publicó una propuesta para obligar a las 
compañías públicas a revelar sus emisiones directas de carbono y que esto 
lo verifique un tercero, en un proceso similar al de las auditorías de los 
estados financieros de las empresas. 
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Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/priistas-electrizados 
Nos cuentan que en San Lázaro comenzaron los madruguetes, fintas y 
maniobras distractoras para arrancar el debate sobre la reforma eléctrica 
que se quiere acelerar desde la Presidencia de la República. Tan es así que 
los propios diputados del PRI no sabían bien a bien en cuál de esas 
categorías caía la presentación de una iniciativa sospechosamente parecida 
a la del mandatario Andrés Manuel López Obrador pero suscrita por el 
legislador hidalguense priista Marco Mendoza Bustamante. Hubo 
reuniones, “team-backs” y cuchicheos no solo de los tricolores sino también 
con sus compañeros del PAN y el PRD para saber de qué se trataba. Al final, 
Mendoza unió a la bancada de su partido, pero en su contra, y tuvo que 
retirar su proyecto. Sin embargo, nos hacen notar que difícilmente se puede 
creer que se trató de un espontáneo que se fue por la libre porque es nada 
menos que vicecoordinador de la bancada y cercanísimo al coordinador 
Rubén Moreira. Aquí no hay paso sin huarache en esta discusión, nos dicen. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-04-01/op223929 
EL DIPUTADO Marco Antonio Mendoza sacudió el avispero priista al 
presentar una propuesta de reforma eléctrica harto similar a la de Andrés 
Manuel López Obrador. Tan es así que desde la dirigencia del PRI, para no 
contrariar a sus socios PAN y PRD, tuvieron que salir a decir que la iniciativa 
era "a título personal".  
PEEERO no se necesita mucha ciencia para saber quién podría estar detrás 
de este coqueteo del PRI a Morena. Cosa de ver que Mendoza es diputado 
por el estado de Hidalgo y su suplente es -¡agárrense!- Juan Pablo Beltrán 
Viggiano, hijo de Carolina Viggiano, secretaria general tricolor, candidata a 
la gubernatura hidalguense... y esposa de Rubén Moreira, coordinador de la 
bancada priista en San Lázaro. Por si fuera poco, cuando Moreira fue 
gobernador de Coahuila, tomó a Mendoza bajo su cobijo. 
¿SERÁ que la iniciativa dizque personal de Mendoza en realidad es una 
estrategia de la pareja Moreira-Viggiano para amarrar la gubernatura a 
cambio de asegurarle la reforma eléctrica a AMLO? Es pregunta que da 
toques. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1328 
Que los coordinadores del PAN, Jorge Romero, y del PRD, Luis Cházaro, en 
la Cámara de Diputados, estallaron molestos contra su homólogo del PRI y 
aliado de Va por México, Rubén Moreira, al ver publicada ayer en la Gaceta 
Parlamentaria una iniciativa priista de reforma eléctrica muy parecida a la 
propuesta por el Presidente e incluso con párrafos completos en copy and 
paste. Sostuvieron por ello una encerrona con el coahuilense, quien al salir 
de ese encuentro privado deslindó a su partido y aseguró que su 
correligionario Marco Antonio Mendoza la presentó “a título personal”, por 
lo que más tarde y “por instrucción” del dirigente nacional priista, Alejandro 
Moreno, el señalado retiró la propuesta y públicamente quedó como único 
responsable del desencuentro. 
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
El millonario senador de Morena que está bajo sospecha 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-millonario-senador-de-
morena-que-esta-bajo-sospecha 
En enero de 2020, el portal de noticias canadiense The Breaker News 
divulgó que el senador morenista, Napoleón Gómez Urrutia “Napito”, había 
sido visto tomando un vuelo de la Ciudad de México a Canadá portando un 
pasaporte canadiense. Eso viola la Constitución mexicana: un senador no 
puede tener doble nacionalidad. El multimillonario líder sindical minero 
debió haber renunciado a la nacionalidad canadiense en 2018, antes de 
tomar posesión como senador. 
 
Mario Maldonado 
La ministra militante y la ley eléctrica de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-ministra-militante-y-la-ley-
electrica-de-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador apostó su última carta en la 
Suprema Corte de Justicia (SCJN) a Loretta Ortiz Ahlf, antigua compañera 
de lucha en su proyecto político. ¿Qué ha hecho la flamante ministra en tres 
meses de gestión? No mucho más que intentar allanar el camino a Morena 
para dejar en firme los cambios a la Ley de la Industria Eléctrica con los que 
se busca darle prioridad a la CFE en el despacho de electricidad, en 
detrimento de las centrales de producción del sector privado. 
 
Sergio Sarmiento 
Niña de la montaña  
https://www.reforma.com/nina-de-la-montana-2022-04-01/op223931 
"Así me volví más rebelde, más guerrera". Eufrosina Cruz 
Fue rebelde desde el primer momento. "Yo no me voy a casar, porque no 
me voy a casar... Me quiero ir". Se enfrentó así a su padre, Domingo, a los 12 
años. "Dejé de comer para defender mi posición y finalmente mi papá cedió, 
aunque me advirtió: 'Pero te olvidas de nosotros. Tú sabrás si comes o no 
comes'". 
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Carlos Marín 
¿Hasta la última gota de verdad?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/hasta-la-ultima-gota-de-
verdad 
No es raro que en cualquier exitosa investigación criminal subyazcan 
procedimientos innobles. El GIEI y López Obrador dicen que los del nuevo 
video del basurero de Cocula eran “de Inteligencia” de la Secretaría de 
Marina. Con tal mentira, exculpan a quien, según el comandante supremo, 
era “jefe” naval del puerto de Acapulco. 
Falso: el almirante José Rafael Ojeda Durán comandaba la Octava Región 
Naval (Guerrero, Oaxaca y Chiapas) y, desde 2018, encabeza la Marina 
Armada de México. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Advertencia a conductores  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/advertencia-a-
conductores 
La lejanía se resuelve, se atenúa, con una aproximación a la cercanía. 
Florestán 
El presidente López Obrador hablaba ayer en la mañanera de Joe Biden, del 
gobierno español, de los impuestos, cuando a propósito de pum soltó: 
Y aprovecho para hacer un llamado a los radiodifusores, en especial los de 
Ciudad de México que están completamente ladeados, o sea, nada más 
están de un lado, no hay equilibrio, todas las estaciones de radio en contra 
de nosotros. 
 
Enrique Quintana 
AMLO en la adversidad  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/04/01/amlo-en-la-
adversidad/ 
Imagine usted que próximamente ocurren los siguientes hechos. 
1-En la sesión del pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación del día 
5 de abril, por una amplia mayoría de nueve votos contra dos, se declaran 
inconstitucionales las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica aprobadas 
por el Congreso el año pasado con objeto de fortalecer a la Comisión Federal 
de Electricidad.  
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De esta manera, la multitud de amparos que se promovieron por parte de 
empresas e instituciones, a quienes se otorgaron suspensiones, se resuelven 
de fondo señalando que tales reformas se desechan por ser violatorias de la 
Constitución. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Ayotzinapa, el fracaso de Peña Nieto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/04/01/ayotzinapa-
el-fracaso-de-pena-nieto/ 
En 29 días, presumió Tomás Zerón, jefe de la Agencia de Investigación 
Criminal de la PGR, la investigación sobre la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa en Iguala, la noche del 26 de septiembre de 2014, 
estaba concluida. Se lo dijo al procurador Jesús Murillo Karam, y a los 
secretarios de Gobernación, de la Defensa y la Marina. Habían detenido a 
casi 100 personas, obtuvieron las confesiones del crimen y establecieron la 
red de protección institucional existente aquella noche en Iguala.  
 
Darío Celis 
Las batallas perdidas de Topete  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/04/01/las-batallas-perdidas-de-
topete/ 
SON MÁS DE 10 mil millones de pesos los que el empresario Pedro Topete 
ha perdido en los últimos siete años en pleitos contra autoridades ligadas a 
Enrique Peña Nieto y con el Grupo Atlacomulco. Es de dominio público el 
contrato por 4 mil millones de pesos que en 2015 canceló el gobierno del 
Estado de México a Infraiber para operar el Sistema de Identificación de 
Aforo Vehicular del Circuito Mexiquense. 
 
Martha Anaya 
Tercera visita, tercera  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/4/1/tercera-visita-tercera-392239.html 
¿Qué por qué cuatro horas la reunión de Andrés Manuel López Obrador con 
el enviado especial de Estados Unidos para el clima, John Kerry, y 
empresarios estadounidenses del sector energético? 
Bueno, porque resulta que todos –los 20 empresarios sentados a la mesa en 
Palacio Nacional– plantearon al Presidente de México sus opiniones, dudas 
y problemas que enfrentaban, tanto en negocios particulares, como los que 
podrían derivar de la Reforma Energética.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/opinion/008o1pol 
La verdadera votación de la reforma eléctrica se perfiló ayer en Palacio 
Nacional, adonde llegó el comisionado especial de Joe Biden para asuntos 
del clima, John Kerry (cuyas habilidades, peso político y encargos están por 
encima de lo ambiental), acompañado por empresarios estadunidenses 
que, obviamente, vigilan que sus intereses en materia de electricidad, litio y 
energéticos en general queden bien servidos a la hora en que diputados 
federales y senadores, probablemente luego de feroces batallas discursivas, 
terminen aprobando lo que ayer se decidió. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/04/01/opinion/006o1eco 
En nueve días, los ciudadanos de México podrán ejercer su derecho 
democrático y decidir si el presidente Andrés Manuel López Obrador 
continúa su mandato, en un ejercicio inédito en el país, o debe irse. Los 
ciudadanos podrán acudir a su casilla y se les dará una boleta con la 
siguiente pregunta: ¿Estás de acuerdo en que a Andrés Manuel López 
Obrador, Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, se le revoque el 
mandato por pérdida de la confianza o siga en la Presidencia hasta que 
termine su periodo?. Éste es el tema del sondeo de esta semana. Los 
resultados aparecen en la gráfica. 
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Procuraduría Agraria 

 
 

Anuncian Programa de Justicia Itinerante  
https://pulsoslp.com.mx/estado/anuncian-programa-de-justicia-itinerante/1463966 
San Luis Potosí, Rioverde. - En el Salón Ejidal de El Refugio del municipio 
Ciudad Fernández se desarrollará el Programa de Justicia Itinerante a 
finales de mayo, se preparan 100   expedientes, dijo el residente de la 
Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. Se están preparando 100 
expedientes para Justicia Itinerante que se llevará a cabo el próximo mes de 
mayo, por parte del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 25. 
 
Diputadas y diputados aprueban reformas en materia de 
igualdad y perspectiva de género en comunidades rurales  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/diputadas-y-diputados-
aprueban-reformas-en-materia-de-igualdad-y-perspectiva-de-genero-en-comunidades-
rurales#gsc.tab=0 
Ciudad de México. - El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por 
unanimidad de 460 votos, reformas a diversas disposiciones de la Ley 
Agraria en materia de igualdad sustantiva y perspectiva de género en 
comunidades rurales. Los cambios a 33 artículos de la mencionada ley 
señalan que, en el ejercicio de los derechos de propiedad, en lo relacionado 
con el aprovechamiento urbano y el equilibrio ecológico, se ajustará a lo 
dispuesto en la Ley General para la Igualdad entre Mujeres y Hombres. 
encionó que se incorporan conceptos de igualdad sustantiva, de personas 
ejidatarias, comuneras y pequeñas propietarias, de personas trabajadoras, 
personas productoras, personas avecindadas, personas herederas, de las y 
los hijos, personas posesionarias, sucesoras, la persona titular de la 
Procuraduría Agraria, en lugar de llamarlo procurador Agrario. 
 
Procuraduría Agraria favorece imposición del Corredor 
Transístmico, denuncian pueblos de Oaxaca  
https://desinformemonos.org/procuraduria-agraria-favorece-imposicion-del-corredor-
transistmico-denuncian-pueblos-de-oaxaca/ 
Oaxaca. - Pueblos de Oaxaca denunciaron que la Procuraduría Agraria (PA) 
es una «punta de lanza» en el Istmo de Tehuantepec para apropiarse de las 
tierras de las comunidades e imponer el Corredor Transístmico (CT), por lo 
que prohibieron la entrada a cualquier funcionario de la institución y 
reafirmaron que no permitirán las obras en sus territorios. 
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Mercado de tierras y aguas  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/mercado-de-tierras-y-aguas/ 
Gran esfuerzo se ha comenzado a realizar por el gobierno federal al impulsar 
los planes urbanos de desarrollo municipal; lo referente a las Áreas Naturales 
Protegidas y las áreas dedicadas voluntariamente a la conservación de los 
recursos, actividades en las que participan, entre otras dependencias, 
SEMARNAT, SEDATU, CONANP y Procuraduría Agraria.  
 
Continúa plantón de ejidatarios; empresarios reclaman 
terrenos  
https://netnoticias.mx/juarez/continua-planton-de-ejidatarios-empresarios-reclaman-
terrenos/ 
Chihuahua. - Los ejidatarios del Ojo de la Casa continúan con su plantón en 
el área donde se construye el camino que conecta Samalayuca con el cruce 
de Guadalupe-Tornillo, ya que aseguran la empresa Coconal no les ha 
pagado 16 hectáreas de terreno que les debe. “Nosotros ya hemos 
presentado la documentación oficial, tuvimos una reunión en Juárez, la 
Procuraduría Agraria y la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas 
aceptaron y llegamos a un acuerdo sobre el precio del terreno y las formas 
de pago”, explicó Anaya Torres. 
 
Reclama propiedad de terrenos donde se construye gaza  
https://diario.mx/juarez/reclama-propiedad-de-terrenos-donde-se-construye-gaza-
20220331-1914670.html 
Chihuahua. - El empresario inmobiliario Rosendo Orona González, quien 
afirma ser propietario de los terrenos en disputa donde se construye el 
libramiento carretero Samalayuca-Tornillo, pidió a los ejidatarios que tienen 
bloqueadas las obras que reclamen por las vías conducentes los terrenos 
que supuestamente les pertenecen. Hasta ayer, ni la SCT, que construye la 
obra federal, ni la Procuraduría Agraria, que medió con los que se dicen 
afectados hace dos meses, se han posicionado sobre el tema. 
 
POLITICÓN VIII. LLEGADA  
https://vanguardia.com.mx/opinion/politicon/politicon-molestia-LD2151519 
Como le contamos en este espacio, Gonzalo Estrada dejó la representación 
de la Procuraduría Agraria en la entidad, ayer se conoció que quien llega 
en su lugar es Mario Alberto Arzaga, proveniente de la misma oficina de 
Chihuahua.  
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En los sectores agrarios se dice que una de las papas calientes que tendrá 
que asumir es el caso de los ejidatarios que desde hace años tienen un pleito 
legal con la empresa minera First Majestic. Veremos cómo le va. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

ACUERDO Secretarial por el que se establece el hábitat crítico, 
para la conservación de las especies de flora y fauna silvestre 
que habitan en los Humedales de Montaña La Kisst y María 
Eugenia, Municipio de San Cristóbal de las Casas, Estado de 
Chiapas.  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5647815&fecha=01/04/2022 
Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos 
Mexicanos.- Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales. 
Que la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 
4º, párrafo quinto establece que toda persona tiene derecho a un medio 
ambiente sano para su desarrollo y bienestar. El Estado garantizará el 
respeto a este derecho. El daño y deterioro ambiental generará 
responsabilidad para quien lo provoque en términos de lo dispuesto por la 
ley; 
 
Comunidades mayas solicitan a AMLO intervenir ante 
afectación de megagranjas porcinas  
https://www.proceso.com.mx/nacional/2022/3/31/comunidades-mayas-solicitan-amlo-
intervenir-ante-afectacion-de-megagranjas-porcinas-283501.html 
Yucatán, Mérida. – Representantes de más de una veintena de 
comunidades mayas de la península afectada por las megagranjas porcinas 
pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la secretaria de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, 
dialogar con ellos en torno al daño ambiental que generan esas industrias 
en la región. Concretamente le pidieron visitar, entre el 6 y el 13 de abril el 
poblado de Homún, cuyos pobladores, a nombre de sus niños, iniciaron 
hace varios años un proceso judicial para sacar la megagranja porcícola que 
contamina la reserva hidrológica Anillo de los Cenotes.   
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Falso que Tren Maya tenga todos los permisos de impacto 
ambiental, faltan del Tramo 5  
https://www.animalpolitico.com/elsabueso/tren-maya-permisos-impacto-ambiental-amlo/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el Tren Maya ya 
cuenta con “todos los permisos de impacto ambiental”, pero su afirmación 
es falsa: ni el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ni la 
Secretaría de Marina y Recursos Naturales (Semarnat) han presentado la 
Manifestación de Impacto Ambiental del Tramo 5. Al revisar en los canales 
oficiales del Fonatur, de la Semarnat, o en sus respuestas vía transparencia, 
detectamos que no existen documentos sobre la Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA) del Tramo 5; solo se halló un permiso provisional, por el 
decreto para obras prioritarias del presidente, pero no la MIA. 
 
¿Dónde está Semarnat ante la devastación actual en el 
sureste?: la palma aceitera  
https://avispa.org/donde-esta-semarnat-ante-la-devastacion-actual-en-el-sureste-la-
palma-aceitera/ 
El pasado viernes (25) un comunicado de la Secretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semarnat) incendió las redes sociales. 
En el documento, titulado ¿Dónde estaban los pseudoambientalistas 
cuando hace años empezó la verdadera devastación del sureste de México?, 
la dependencia reclama que el actual gobierno federal “trabaja en la 
remediación del desastre socioambiental”, permitido y promovido por 
administraciones pasadas en dicha región del país. 
 
Pese a denuncias de comunidades tribunal retira suspensiones 
al Tren Maya  
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/mexico/pese-a-denuncias-de-comunidades-
tribunal-retira-suspensiones-al-tren-maya/ 
Un Tribunal Colegiado de Circuito en Materias del Trabajo y Administrativa 
retiró las suspensiones impuestas al Tren Maya en los tramos 1, 2 y 3, a pesar 
de la oposición de comunidades que alertaban del riesgo para la flora y 
fauna de Yucatán y Chiapas. A través de un comunicado, las comunidades 
afectadas rechazaron la decisión del tribunal señalando que se basaron en 
“argumentos ilegales e injustificados”. 
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Ecocidio, delito de 3 a 10 años de prisión en Jalisco  
https://jalisco.quadratin.com.mx/sucesos/ecocidio-delito-de-3-a-10-anos-de-prision-en-
jalisco/ 
Jalisco, Guadalajara. - A partir de este jueves, en Jalisco existe el Delito de 
Ecocidio después de que el Congreso del estado aprobó la iniciativa 
presentada desde la legislatura pasada. De acuerdo con esta reforma, se 
impondrán penas de 3 a 10 años de prisión, multa de hasta cuatro millones 
de pesos que servirá para recuperar el ecosistema dañado, para quien 
provoque la destrucción o pérdida total de un ecosistema que abarque una 
superficie de cuando menos diez hectáreas; o provoque un daño irreparable 
a un ecosistema que abarque una superficie de cuando menos diez 
hectáreas. 
 
Ultimátum a Calica  
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Ultimatum-a-Calica-20220331-0168.html 
La oposición de los grupos ecologistas al nuevo trazo para el tramo 5 del 
Tren Maya oculta el principal escollo para la concreción de esa megaobra de 
la Cuarta Transformación: la negativa de Calica de abrir el puerto de Punta 
Venados para la recepción de los materiales y la maquinaria necesaria para 
acelerar el paso del proyecto. Paradojas de la protección al medioambiente: 
el gobierno de México reclama a Calica --filial mexicana de la firma Vulcan 
Material-- por el daño provocado a al ecosistema por tres décadas de 
actividades extractivas en las inmediaciones de Xcaret. 
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